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特集 「21世紀 へ 向 けて の 惑星 科学」

パ ネル デ ィ ス カ ッ シ ョ ン ・ レポ ー ト

　バ ネル デ ィ ス カ ッ シ ョ ン の 雰囲気，内容を伝 え

る た め に，世 代や 専 門 の 異 な る4人 の 方 々 に 感想，

報告 を書 い て い た だ きま した （50音順〉．

1． 荒 川　 政彦
1

　惑 星 探 査 が 惑 星 科 学 の 進 展 に は 是 非 と も必 要 で

あ る こ と は，こ の 分野 に 関わ る人 ならば誰 で も思

うの で は な い で し ょ うか ？今 回の シ ン ポ ジ ウ ム は

こ の 惑星探査 に 対す る
“
夢

”
の 部分 の 議論 は 少 な

く，探査 実現 の た め の F算や制度 ， そ して 政治的

な方策等 の こ とが 多く議論 され た ように 思 えます．

　奇し くもパ ネ リス トの 川 口 氏 が 最後 に 言 っ て い

た ように 今 回の シ ン ポ ジ ウ ム は 惑星探査 に 対す る

negatjve な発言 が 多か っ た ようです．その 結果こ

の 学会全体 と して 探査 に 対 して 及 び 腰 で あ る と い

う印象を強 く持 ち ま した．松井 氏 や 磯部 氏 な どが

言 っ て い た 惑星科学会 ・宇宙研等の 科学者集団と

社会 と の つ な が りは 確 か に 大事 で ある と思 われま

す．そ して国策 として の 宇宙開発 ・惑星探査 と い

う視点 で 自分達 の 研究 を客観的 に 見 て 行 く こ との

必要性 も感 じ ま し た．

　 しか しなが ら私 の 様な若輩者は，Science以外

の そ ん な 難 しい こ とは 考 え る 力 が あ
「）ませ ん．な

る べ く社会的 な問題 は 学会や研究所 の 偉 い 人 に お

任せ した い と思 い ます．我 々 若 い 研究者 は ， 惑星

科学 を進展 させ る手段 として 惑星探査 を ど の よ う

に 使 っ て 行 くか だ け考 え て 行 きた い と思 い ます．

学会 と して社 会 と迎合す る こ と な く科学者が本当

に や りた い 探査 を計画 し実行 して い くとい う姿勢

は 大事 なの で はな い で し ょ うか ？

　探査 内容 に つ い て 磯部氏 は
“
re物学的惑星探査

”

の 必要性 を強調 して い ま し た．ま た 松井氏 は惑星

科学 の 探査 ミッ シ ョ ン の 必要規模 に つ い て 言及 し，

こ れ まで の 日 本流 の
“Small　is　beautiful”で は 不

卜分 で あ る と主 張 して い ま した．両者 と も現在 の

宇宙研 を中心 に した惑星探査 だけ で は規模 的 に 足

りな い で あ ろ うと考 えて い たようで す．
一

方， 限

ら れ た ミ ッ シ ョ ン や 少 な い 試 料 で も充分 飛躍的 な

研究 が で きる は ず で あ る と い う話もあ り ました．

両方 の 皆 さん の 言 っ て い る こ とは そ れ な りに 理解

で き る の で す が，もしも全体 の 予算枠 は 考えずに

コ ス トパ フ ォ
ー

マ ン ス （探査 が 惑星科学 に 与え る

貢 献度 を 予算で割 っ た値） で 両者 を比較 するなら

ど う な る で し ょ うか ？

　 こ れ を 実際に 行 うに は 科学的価値や現 在 の 技術

レ ベ ル そ して予算の 見積 りが複雑 に 絡 み 合 っ て い

る の で 難 しい こ とだ と思 い ます．しか し 1 つ の 考

え方 として こ の よ うな コ ス トパ フ ォ
ー

マ ン ス の 高

い 探査 を 目指 して 計画を練 る と い う道 もあ る と思

い ます．現在 の 惑星科学 の 研 究の 状 態を見 る と，

まだ ま だ 理論や 実験 で推 し進 め る こ との で きる領

域 が あ る ように 思 えます．こ れ らの 領域 に お け る

研 究 の 充実 と発展の 中 で こ そタ
ー

ゲ ッ トを絞 っ た

コ ス トパ フ ォ
ー

マ ン ス の 高 い 惑星探査 が 立案で き

る と 思 い ます．

　今回 の シ ン ポ ジ ウ ム で は 小惑星探査 や 彗星探査

な ど が具体的に提案さ れ て い ました．その 探査計

画 の 説明 の 中で 計画 の 立 案者の 意図が 参加 者 に 伝

わ りに くい とい うこ と が あ り ました ．立案者 の 研

究 分 野 で 小惑星や 彗星 の 研究 が 充分 に され て い る

として も，他 の 分野 の 人 達 が 違 う角度 か ら 見 る と

研 究不十分 で あ る と感じ られ て 探査 の 目的その も

の も焦点が ぼ や け て 見えて しまうよ うで す．惑星

科 学 は まだ 寄せ 集ま りの 科学 で 研究手法 が違 うと

’
北海道 大学低温科 学研 究所
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（例 えば 理論，実験，観測，分析な ど ）研究 対象

が 同 じで もそ の 間で議論が不 1分 なこ とが 多い と

い う実態 が あ る の で し ょ う．

　 こ の 学会 は ま さ し くそ の よ うな 問題 をな くす た

め に 発足 した の で すか ら遠か らず こ の 手の 行 き違

い は解 決 で き る と思 い ます （？）．

　 日本に お け る本格的な惑星探査 は今 まさに 始 ま

ろ うと して い て，火星
・
月の 探査 は こ こ数年で実

現 す る よ うで す，そ して 次 の 小惑星や彗星 の 探査

計両 も着々 と進ん で い る よ うで す．去年発 足 した

こ の 惑星科学会 が 今 後 の 惑星探査 の プ ロ ジ ェ ク ト

に ど の よ うに 関 わ っ て ゆ けば よい か とい うの は 組

織や 制度を考 え る と大変難 しい こ とに な っ て し ま

い そ うで す．しか し学会 の 会員 が 惑星探査 の プ ロ

ジ ェ ク トを進め る 限 り，学会 内 で し っ か りした学

問 の議論 が なされ て 各研究分野 の 研究者 の コ ミ ュ

ニ ケ
ー

シ ョ ン が で きて い れば 自然 と学会共通の 問

題意識やそ の 探査 の 必然性 とい う世 論が で きあ が

る の で は な い で しょ うか ．

　様 々 な探査 プ ロ ジ ェ ク トの 優先順位 と い うの も

学会 内 で の 学問 の 流 れの 中 で お の ず と決 ま っ て く

るの が 理 想的 な状態 で あ る と思 い ます．すな わ ち

学会活動 の 活発化 が 探査 の 活力 に な る わ け で す．

こ の 活発化 の 方策 の 1 つ と して 学会 が 会員 の 自主

的 な研 究会 をサポ
ー

トして 行 くこ とや 学会内で の

世論 を問 う とい う意味 で の シ ン ポ ジ ウ ム が 挙 げ ら

れ る と思い ます．様々 な分野 の 人 と，常 に 密な議

論 を行 っ て い か な け れ ば，実 の あ る成果 や 意見 は

生 まれ て こ な い と思 い ます．また 会員 が 学会 内 の

様 々 な意見を知 り，時と し て 学会全体 の 意見 をま

とめ挙げ る た め に は，今 回の ような公開 シ ン ポ ジ

ウ ム は 有効 で あ る と思 い ます．

2 ． 磯部 　瑶三
2

　私 は 天 文学者で あ る．その た め ，惑星科学 とい

うと，遙か か なたにある天体 を望遠鏡 を通 して 観

測 して，それらの 位 置や ス ペ ク トル の データ を得

て 解析を進め る もの で あ る と考 え る傾 向が あ る．

⊇
国 丶z天 文 台

日本惑星 科 学会誌VoL2　 No ．2，　1993

一
方，隕 石 の 研 究 は 惑 星 間 空 間 を漂 っ て い た 物質

が 地上 に 落下 した もの で，その 物体 自体 を実験室

内で 測定で き る．こ の ような 研究 の 手法は地球 の

表面現象の 研 究で通常使わ れ るもの で あ る．

惑星探査機 が 飛 び，太 陽 系 の 各犬 体 に 達 す る よ う

に な る と，惑星 な ど の 物質を実験室 と同 じような

環境 で 調 べ られ る ように なる．唯
一

の 天体 ・地球

だ け を調べ て い た の では判 らない 比較惑星学 とい

う分 野 で の 研 究 が 進 め られ る．

　 シ ン ポ ジ ウ ム に 出席 して
， 月 ， 金星 ， 火 星 が

一

昔前 の 地 球 の レベ ル まで 研 究が 進 ん で い る こ とに

驚か さ れ た．それ ば か りでな く，元素 の 起源 な ど

で は 超新星爆発 などの 効果 を入 れ た 銀河系全体 の

枠 組 の 中 で 論 じ ら れ よ うと して い る事 が 判 っ た ．

　惑星科学は今や 総合科学で あ る．物理，化 学ば

か りで な く，天 文学，鉱物学，地質学，地形学，

そ れ に 生 物学 まで あ らゆ る分野 に よ っ て 研究 が 進

め られ て い る．そ して ， か な りの 部分 が 物理 的手

法 に よ っ て ，疑問点 を ス トレ ー トに解き明 か され

て きて い る．

　．ヒ記の 学問分野 の 内の 多 くは 戦 前 の 博物学 に属

し， 現在 の 高校 の 学科 で は 地学 に 属す もの で あ る．

博物学 で の 手法 は
， あらゆ る データを並べ て ， そ

の 中か ら法則性 を見 つ けよ う とす る もの で あ る．

私 の 専 門 の 天文学 で 例 をあげ る と ， 数十万個 の 星

の ス ペ ク トル 観測 か ら，現在の 天 文学で は 欠か せ

ない ヘ ル ツ ス プ ル ン グ・
ラ ッ セ ル （HR ）図が描か

れ た事で あ る．

　博物学 で得 られ た 法則に
一

般性 を持 た せ る に は ，

それ らの 現象 に 物理 的 に筋の 通 っ た解釈 を与 えな

ければ な ら な い ．HR 図 の 場合，エ デ ィ ン トン に よ

る恒星 内部構造論 と原 子核融合反 応 の 理 論 が こ の

役 目 を は た し た．現 在 で は ，惑 星 科 学 を支え る か

な りの 分野 で 物理的手法 が 有効 な働きをして い る

こ と を再確認 させ て もら っ た．

　シ ン ポ ジ ウ ム の タイ トル は，「21世 紀 に 向 け て

…
」 で あ る．こ の 学 問分野 の 進展状 況 か らみ て ，

ス ペ ー
ス か らの 観測 が 不可欠 の もの で あ る こ と は
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一Eleotronio 　Library 　



The Japanese Society for Planetary Sciences

NII-Electronic Library Service

The 　Japanese 　Sooiety 　for 　Planetary 　Soienoes

パ ネル デ ィ ス カ ッ シ ョ ン ・レ ポート

は っ き D して い る．多くの 人 が そう感じて い るこ

と は パ ネ ル デ ィ ス カ ッ シ ョ ン の パ ネ リス トの 顔 ぶ

れ か ら も想像 で き た．

　多 くの 人 が ，月 ミ ッ シ ョ ン ，金星 ミ ッ シ ョ ン，

火星 ミッ シ ョ ン
， それに ， 小惑星 ミ ッ シ ョ ン と彗

星 ミ ッ シ ョ ン に っ い て 語 ら れ た．そ の 内容 は，こ

れ までの 米欧 ソ の 探査 を もとに して 大 きく発 展さ

れ た もの で あ っ た．しか し， 私 が 聞い て い て残念

だ っ た 事 は，そ れ ぞ れ の 人 の 研 究寿命 の 範囲 し か

タ
ー

ゲ ッ トに 入 れ て い な い こ と で あ っ た．

　現在，惑星科学に関する ス ペ ー
ス ミ ッ シ ョ ン は

宇宙科 学研究所 で 計画 され て い る．す で に 1997年

まで は 実行 に 向け て 具体的な作業 が 始 ま っ て お り，

2010年位 ま で の 計画案 が 提 出 さ れ て い る．一
方 ，

宇宙開発事業団 で も， 月惑星 ミ ッ シ ョ ン 検討会が

持 た れ，議論 が 進 め られ て い る．こ こ で も2010年

位ま で に 第一
ス テ ッ プ を完了する事 が 目標 とされ

て い る．しか し，予算的，人的制限 に よ っ て 各天

体 に 1機送れれば良 い 方で あろ う．

　各天体へ の ミッ シ ョ ン が 成功すれ ば ， 今 回の シ

ン ポ ジ ウ ム で も話 さ れ た よ うに そ の 科学的側 面 に

お い て 大きな進展を得る こ とは確か で ある． しか

し，その 事はすで に 検討 が 始 ま っ て い る2010年 ま

で に 完 了 す る 可能 性 の 強 い もの で あ る．

　惑星科学は総合科学 と して 出発 した新 しい 分 野

で あ り，ま だ ま だ 博 物学 的 側 面 か ら 脱 し きれ な い

で あ ろ う．火 星 ミ ッ シ ョ ン で も1ケ 所だ けの 観測 で

は そ の 本質を明 ら か にする こ と は で きな い ．例え

ば バ イキ ン グ号 の 実験 の よ うな生命体 の 存在 （過

去 で あ っ て も） の 可能性 を問 う時，火星表面上 の

1 ケ 所 や 2 ケ 所 の データ で 結論 づ け る こ と は で き

な い ．

　惑 星科学が 総合 科学 と して の i’分な成果を得る

た め に は，それ ぞれ の 天 体 に 何十機 もの 探査機 を

送 る必要がある こ とは明 らか で ある．そ の結果，

現象 の 物理 的側 面 が 見 え て くる の で あ る．こ れ を

実現す る た め に は 21世 紀 を通 じ て の 計画 ，又 は 戦

略 が 不可欠 で あ る．こ の シ ン ポ ジ ウ ム で そ こ まで

3
大 阪 大 学 ・

教養部

69

見据えた議論が されなか っ た の は ， 将来計画 と銘

打 っ た 手前残念 で あ っ た．

　惑 星 科学 が こ こ で そ の
一

部 を示 した 事柄や 地 球

環境科学 の 側 面 で の 役 割 を 考慮す れ ば い か に 不 可

欠なもの で あり，そ の よ うな議論を十分重 ね る事

に よ り21世紀 に 向 っ て の 展望 が 開け る と信 じて い

る．今回 の シ ン ポ ジ ウ ム が その よ うな方 向 の 引 き

金に な れ ば と願 っ て い る．

3 ． 土山　明
3

　 口 本惑星科学会 が 発足 して は じめ て の シ ン ポ ジ

ウ ム が，1月19−20日 に 東工 大 で 開催 さ れ た．シ ン

ポ ジ ウム IIは 「惑星探査 の 将来」とい うタ イ トル

で
， 国内外 の 惑星 探 査 計画 の 簡単 な 紹 介 の 後，日

本 の 惑星探査 に つ い て パ ネル デ ィ ス カ ッ シ ョ ン が

行な わ れ た．こ こ 1年位 の 間に ，惑星物質科学 を専

門分野 とす る私 （も っ と普通 に 言えば隕石 屋 ・鉱

物屋 あ る い は 地質屋）に も，惑足探査 が か な り身

近な もの に な っ て きた．こ れ は，惑星科学会の 発

足 とお お い に 関係 が ある．惑星探査 に 関心 を持 ち

自 ら 積極 的 に そ の 実現 に 向 か っ て 行 動 し て い る

「惑星探査屋」 とそ うで な い 「非惑星探査屋」と

に 分け る とす る と， 自分 自身後者 で あ っ た もの が ，

両 者に 片 足 つ つ をつ っ こ ん で い る 人 と な り，現在

は 「惑星探査屋」にな りつ つ ある の で はな い か と

い う気 も して く る．こ れ は，サ ン プ ル リ ター
ン と

い う言葉が あ る 程 度現実味 を帯び て きた た め で あ

る．こ こ では，パ ネ ル デ ィ ス カ ッ シ ョ ン で 問題 と

な っ た 話題 に つ い て，サ ン プ ル ll タ
ー

ン に も触れ

つ つ
， シ ン ポ ジ ウム の 感想 を述べ た い と思 う．

3 ．1．何 をや る の か ？
一
天 文少年 vs ．昆 虫少年

　多分 天 文 の 森本 雅樹先生 だ と思 うが，「少 年 に は

天 文 少年 と昆虫少 年の 二 種 類が ある」 とお しゃ っ

た と，ある人 か ら聞 い た こ とが あ る （少年 は 少女

で あっ て も良い の だ が）．私は直接お話 しを聞い た

わ け で は な い の で，そ の と き先生 が どの よ うな意

味 で 天 文少年 ・昆虫少年 に つ い て お話 し さ れ た か

は 知 らない が，自分 な りの 解釈 を し て い る．惑星
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探 査 で 何 をや る の か と い うこ とに つ い て の 議論 は，

こ の 天 文 少 年 vs ．昆 虫 少 年 の 議論 で あ っ た と思 う．

天 文少年 は望 遠鏡 で 手 に は とれ な い 星 を観 測 して，

星 が ど うな っ て い る の か，ど うし て で きた の か と

い うこ と に 興味 を持 っ て い る．一
方，昆 虫少年 は

虫 を 自分 の 手 で つ か ま え て 解 体 す る，あ る い は 標

本に して集め る こ と に 興 味 を持 っ て い る．サ ン プ

ル リ タ
ー

ン の 主 張 者 は ， こ の 昆虫 少年の な れ の 果

て と 言え る だ ろ う （も っ と も，天 文少 年 と昆虫少

年 の な れ の 果 て は，望 遠 鏡 を地 上 に 向け て …と下

着を集め て…と い う私 の 持論 （？）もあ るが ）．
“
必

死 に な っ て サ ン プ ル をひ とつ だ け と っ て き て，科

学に と っ て ど ん な breakthroughが あ る の か
”

と

い うの が ， 天 文 少年の サ ン プ ル リ ターン に対する

批 判 だ と思 う．NEA か ら の サ ン プ ル リ タ
ー

ン が

精
一

杯 と い う現状 で，そ れ が 普通 コ ン ドラ イ トで

あ る 可能性 もあ り，先の 批 判 に 明 快 に 答 え る の は

難 し い と思 う （但 し， NEA が 彗星 の 残渣 で あれ

ば ，確 実 に サ イ エ ン ス と して の breakthroughが

あ る 〉．しか し，昆虫少年 に と っ て み れ ば，地球
一

月系 で な い 惑星 へ 行 っ て 人 類 と して 初 め て サ ン プ

ル を と っ て く る こ と 自体が breakthrough な の で

は な い だ ろ うか．美保関隕石 が 落 ち た と きの 対 応

を み て も，世 の 中に 昆 虫 少 年 は 多い の だ な と思 う．

ま た サ ン プ ル リ ターン に 限 らず，惑星探査 自身が

組織で お こ なう冒険あ る い は探検で あ る と思 う．

サ ン プ ル リターン が で き る か否か は ， 昆 虫 少 年 が

ど こ ま で こ の よ うな冒険 に情熱 を注 ぐか に あ る．

こ れ まで の サ ン プ ル 1）タ
ー

ン の 提案 は，ど ちらか

と い う と実際 に 隕 石 な どの モ ノ を扱 っ て い る 者 と

少 し違う研究者 か ら提案さ れ て きた と思 う．モ ノ

屋 が もっ と もっ と真剣に な ら な い と い け な い ．ま

た バ ネ ル デ ィ ス カ ッ シ ョ ン の 時 に も指摘 さ れ て い

た が，サ ン プ ル リタ
ー

ン が 仮 に 実現 した として ，

その 後 の サ ン プ ル の curation の 問題 （美保関隕石

と国立博物館 の 問題や ， 南極 隕石 と極地研 との 関

係 な ど も含 め て ），日本 で で きる 分析技術 が あ る部

分 で 足 りな い 問題 （例 えば ， 隕石 の 分類 で 最 も重
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要 な もの の ひ とつ と な っ た，酸 素3同位体 の 分析

は ，今 の と こ ろ ア メ リ カ で しか で きな い ），な ど サ

ン プ ル リ ターン 後 の 問 題 もあ る．

3，2．社会的意義に つ い て

　パ ネ ル デ ィ ス カ ッ シ ョ ン で の も うひ とつ の 大 き

な 論 点 は，惑 星 探 査 そ の も の の 社 会的意義 （巨 額

の 費用 をか け て まで 惑星探査 を行 な う必 要が あ る

の か ？あ る い は そ うい っ た 必要性 が 社会的に 認 め

られ て い るの か ？）に あ っ た．こ れ に 関 して，こ の

シ ン ポ ジ ウ ム の 後，阪 大 教養の 学 生 の 意 見 を集め

て み た．あ らか じめ 簡単に事情を説明 し て，私 の

授業 の 試 験 の 答案に 感想 を
一

緒 に 書い て もら っ た．

理 科系 （62名）， 文科系 （89名）を問わ ず，約 3／4

の 学生 が惑星探査 に 肯定的で あ り，残 O　1！4が 否定

的 な 感 想 を書 い て き た．肯 定 的 な 意 見 で は，惑 星

探査 の 波 及 効果 に 触 れ られ て い た リ，また あ る 種

の 国際貢献 で は な い か とい う意見 もあ っ た．また ，

無 駄 な こ と を や る の が 文 化 な の で あ るか ら 経 済的

原 理 を持 ち 込 む 必 要 は な い と い う学 生 も い た．但

しこ れ は 「地球科学」 とい う授業を受け た 国立大

学の 学生 の 試 験 中の 感想 で あ り，ま た
一

部の 学生

は 惑星探査 と宇宙開発 と を混同 し て 感想 を書い て

い た．こ れ ら の 事情 を差 っ 引 く と，社会
一
般 の 意

見 は 結構厳 し い よ うに 思 わ れ る．余 談 で あ る が ，

文 化系 で は 惑早探査肯定 派 が 女 子 学生 に 多く （8

割）男子学生 に 少 なか っ た （6 割）（理科 系で は 男

女 に 差 は な か っ た）．否定的な意見 と して は ， そ ん

な無 駄 な こ とは や め た 方 が 良 い とい う常識的な も

の か ら，惑星探査 や 宇宙開発 よ り地球環境問題 を

優先すべ きで あ る と い う意見 もあ っ た ．将来 の 目

本 の 官僚候補者 の 多くは 文科系 の 男子学生 で あ る

こ とを考え る と， 現実派 の 彼 ら を説得す る こ とが

最 も必要 な の で は な い か と思 う．（サ ン ブ ル リ タ
ー

ン に つ い て の 意見 は 聞 か なか っ た の で ，次 の 機会

に で も聞 い て み た い と思 う．）

3．3．惑星科学会 の 役割

　最後 に 日本惑堪科学会 の 惑星探査 に お け る役割

に つ い て の 意見交換 が あ っ た．私 は ，science の 観
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点 か らの 学会 の 役割が 勿論大切 だ と思 うが ， 広報

活動もそれ に劣 らず重要な こ とだ と思 う．そ の 対

象は 3 つ ，（1）プ ロ ，（2）若 い 学 生 ，〔3｝社会 で ある．

（1）の プ ロ に つ い て は ，私 の 関連分 野 に っ い て い う

と， 2 つ の 問題点 が ある．ひ とつ は，地球科学 の

研究者 の ほ とん ど の 人 が 惑星科 学 に つ い て の 認識

が うす く， 日本 で の サ ン プ ル リ ターン は 夢物語だ

と思 っ て い る こ と で あ る．もうひ とつ は，地球物

質 ・地球外物質を とわ ず ， こ の よ うな モ ノ屋 が ひ

とつ に な っ て 議論 で き る よ うな学会が 日本 に は な

い こ と で あ る．  に つ い て は改め て 言 うまで もな

い が，惑星探査 に は 10年以上 の 単位 で 物事 を考 え

ね ば な ら な い の で ，将来 の 担 い 手・若 い 学生 へ の ア

ピ
ー

ル が 大切 で あ る とい うこ と で あ る ．隕石 関係

の 若 い 研究者不足 は，サ ン プ ル リタ
ー

ン で解決で

きる と思 う．（3）に つ い て も，と くに将来をみ すえ

て 、小学生一高校生 へ の ア ピー
ル が 重要 だ と思 う．

昔，鉱物学 の ある偉 い 先生は，大学退官後 に 水晶

の 結 晶を もっ て 小学校 を講演 して まわ っ た とい う

話 を聞 い た こ とが あ る．現在，偏 っ た受験教育 の

弊 害 を受け て い る子供達 に 伝 え る こ とは い くらで

もあ る だ ろ う．で き る こ と な ら ， 隕 石 をもっ て学

校 をまわ り， 昆虫少年 ・少女た ちあ る い は そ の 予

備 軍 に，サ ン プ ル リ ターン の 夢 を語 り，刺 激 を与

え る．そ こ で 蒔い た種 は 必ず芽 を出して 実 を結ぶ

は ずで あ る．

4 ． 中川　 弘 之
4

　デ ィ ス カ ッ シ ョ ン を聞い て い て ， ま た
， 後 か ら

メ モ を読 み 直 して み て い くつ か 感じ た こ とが あ り

ます の で 思 っ た とお りに 書 か せ て もら い ます．

　全体的 に 言 っ て ， 何 の た め の デ ィ ス カ ッ シ ョ ン

か よ くわ か り ませ ん で した．話題 が コ ロ コ ロ か わ

り， 討論 に あ ま り ま と ま り と い う も の が 感 じ られ

ませ ん で した．多分 司 会 団は，デ ィ ス カ ッ シ ョ ン

の 方向を決 め る と こ ろ か ら始 め て，状況 に 応 じて

進め る方針 だ っ た の で じ ょ う．もち ろ んそ の よ う

な デ ィ ス カ ッ シ ョ ン に も十分意味 は あ る と思 い ま
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す．しか し，裏 を返せ ば い きあ た りば っ た りとい

うこ とで す，一
つ の 話題 に つ い て 議論 を深 め る前

に 話題 が か わ っ て しまい
， 結局何 の 結論も出なか

っ た よ うに 感 じ ま した．こ の よ う な 進 め 方 は 大 人

数 の 「パ ネル デ ィ ス カ ッ シ ョ ン 」 と い う形式 に は

な じ ま な い よ うに 思 わ れ ます．時間の 割 りに 印象

が薄 い デ ィ ス カ ッ シ ョ ン で した．

　 その うえ，デ ィ ス カ ッ シ ョ ン そ の もの もあま り

活 発 だ とは 思え ませ ん で した ．私 は 初 め ，
パ ネ リ

ス トに い ろ い ろ な立 場，い ろ い ろ な 価値観 を もつ

人 が 集ま っ て い るの だ から，さぞや激 しい 議論 が

展開 され るだ ろう と期待 して い ました．しか し始

ま っ て み る と， 特 に 前半 で す が，そ れ ぞ れ の 発言

が 自分 の 考 え の 発表 だ け で 終 わ っ て し ま い ，相 互

の や り取 りが なか っ た ように 思い ます．確か に何

人 か か らは 先の 発 言に 対 して の か な り激 しい 質問

や批判 の 言葉 が （本当 に 建設的 な内容 だ っ た か は

多少疑問 が あ ります が ） 出ました．

　で すが ， 私 に は質問や 批判さ れ た 人 が しっ か り

と反 論 して 自分 の 主 張 を擁 護 し て い た 記憶 は あ り

ませ ん．うや む や の うち に 話 が進ん で い っ て 次 の

話題 に 移 っ て い た とい うよ うな気 が します．なに

か，仕方な く形 だ け デ ィ ス カ ッ シ ョ ン をして い る

が，実 は最初 と なに もか わ らな い とい うような印

象が あ りました ．こ の よ うな デ ィ ス カ ッ シ ョ ン で

は い くら長時間や っ て も物事 は 進 まない で し ょ う．

　 それ に して も，パ ネ リス ト個 人個 人は 優秀 な学

者 で あ る は ずな の ですが，どうして こ うな るの で

しょ うか ．デ ィ ス カ ッ シ ョ ン の 成果 とい うの は批

判 と 反 論 を繰 り返す中 で 得 られ る もの だ と思 い ま

す． こ の パ ネル デ ィ ス カ ッ シ ョ ン を聞 い て 満 足し

た 人 が 何 人 か い る で し ょ うか．少な くとも私 に と

っ て は あま り有意義で はあ りませ ん で した．

　惑星 探 査 に つ い て の シ ン ポ ジ ウ ム の 感想 で す が ，

敢 えて その 内容 に つ い て の 感想 は 言い ませ ん．聞

い た 感 じで は， H 本 の 惑星探査 は ま だ何 も丿J
’
針 が

立 っ て い ない ようです．ど うい う方針で や るか が

決 ま っ て か ら 内容に つ い て い ろ い ろ 議論す るの で
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な け れ ば意味 が あ るとは 思 え ませ ん．個人 の 希望

に とや か く言 っ て も仕 方あ り ませ ん し．方針 に つ

い て の 論議なら別 で すが ．

　デ ィ ス カ ッ シ ョ ン を聞い て い て，同 じ惑星科学

者 とい っ て もその 価値観，考え方や興味 の 対象は

バ ラバ ラで ある，とい うこ とを実感 しました．学

会 は 何 をす る と こ ろ か とい う位 置づ け が なけ れ ば ，

学会 と して の ど ん な活動 に つ い て 話 し合 うに して

も議論 が か み 合わず，学会 は 結局 なに も進 まな く

なるよ うに 思 い ます．デ
ー

タの 取得，分析 に か か

る 費用 と設備 を考え る と研究者個 人 で で きる こ と

に は 限 度が あり ます．で すか ら惑星科学会 が 動 か

なければ，日本 の 惑星科学 は 確実 に 世 界か ら取 り

残 され てい くで し ょ う．今， 惑星科 学会 と して
一

番必要 なの は，とに か く学会を動け る ように す る

こ と， 惑星探査 な どの 具体的な 内容 の 前に，学会

の 位置付け ， 役割に つ い て の 議論 を十分に尽 くす

こ とが 必 要 だ と思 い ま す．デ ィ ス カ ッ シ ョ ン の 後

半 は そ の ような内容 で ， 前半 に 比べ れ ば議論 も活

発 に な っ て きて い ました．それ は こ の 問題 に つ い

て の 関心 の 高さ を表して い る の で し ょ う．もっ と

学会貝の 間で意見 を交換する場 を持 つ べ きで す．

デ ィ ヌ．カ ッ シ ョ ン の 場 で 全 く発 言 を しな か っ た の

で，「で は，お 前が な に をした，お前に な に が わ か

る」 と言 わ れ る と全 くなに も言えませ ん．ですが，

敢 え て 自分 の こ とは棚に 上 げ 好 き勝手 に 生意気 な

こ と を書 か せ て もら い ま した．私 た ち 大学院 生 も

遠慮せ ず に もっ と発 言 して い か な くて は い け ない

と，反省を込め て思 っ て い ます．
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